
 

用影像勾起江阴人的文化记忆 
                           我院师生拍摄纪录片致敬非遗文化项目 

 

                                                吴正毅 

精巧的传统技艺、沧

桑的手艺老人、浓郁的民

俗特色……随着一个个

精致镜头的转移，面塑、

木雕、麦秆画、灶花、纸

马、虎头鞋、圆作、百寿

图等十项江阴非物质文

化遗产项目的历史起源

和传承现状都清晰地呈

现在观众眼前。这是我院

艺术系的周箭老师带领

十名毕业生拍摄完成的

纪录片《江阴好手艺》，

共计 10 集，总长 100 分钟，目前已在江阴电视台多次播出，受到了社会各界的

好评。 

近年来，学院注重政校企合作，积极鼓励教师利用自己的专业技术服务社会。

作为学院视觉传达艺术设计专业的教师、原厂影像工作室的负责人，周箭老师曾

多次带领学生参与江阴市的各项文化活动，如承担江阴文联的大型话剧《买你一

百天》的舞美、拍摄、视觉总监等工作，还于 2013 年拍摄了江阴本土第一部长

片微电影《撞车禁》。2014 年 4月，周老师向江阴市文广新局提议利用数字影像

技术来拍摄纪录散落在民间的非遗项目，立刻得到了市文联、文广新局相关领导

的支持，合作立项横向课题《江阴市非物质文化遗产个体手工技艺类项目的纪录

与调研》。周老师在视觉传达设计专业的大三毕业生中挑选了十位比较出色的同

学，把拍摄《江阴好手艺》作为他们毕业设计的主要内容，实行毕业设计真题真

做。今年 5月，课题顺利结题，周箭、葛建伟等老师在省级以上刊物发表相关论

文三篇，学生们的毕业设计也出色完成。文广新局和文联的领导对这部纪录片十

分满意，认为纪录片画面精彩、内容充实，又具有一定的文化研究性。综合文化

科的杨洪科长笑着说：“选择你们拍这个片子，真是选对了人！” 

拍摄《江阴好手艺》这部纪录片历时 7个月，有时白天拍摄，晚上进行后期

处理，整个过程十分艰苦。周老师让每位学生负责一个项目的制作整理，他则全

程指导，负责剧本创作、拍摄、后期润色和精剪。师生们认真查阅了有关江阴非

遗项目的文字资料，再到传承人家中实地采访，确保纪录片反映的史料和数据真

实严谨。纪录片的拍摄时期主要在冬天，为了追求高品质画面，师生们经常在寒

风中一站就是大半天。拍摄朝宗门时，为了拍到光线从亮到暗的 2秒钟延时镜头，



 

师生们每 15 秒拍一张照片，整整拍摄了两个多小时才完工。但是在周老师的鼓

励下，没有一个同学打退堂鼓。参与拍摄的赵后记同学说：“以前，我们虽然在

课堂上学过很多拍摄技巧和艺术，也进行过小型的实践，但这样集中地拍摄一个

大型专题片还是第一次。拍摄虽然辛苦，但我们的实战能力大大提高了。很多传

承人不会配合镜头，说的方言我们也听不太懂，我们就请老师帮忙，自己也想尽

办法去沟通和交流，所以组织协调能力和人际交往能力也都有了很大提高。”纪

录片拍摄完成后，凭着比别人丰富的拍摄制作经验，十位同学都找到了理想的实

习单位，如赵后记和蒋成祥同学目前已经在江阴电视台参与节目制作。“我希望

用影像勾起百姓的集体回忆，用这种方式来永远留住这些珍贵的非遗文化项目。”

当纪录片在江阴引起热烈的反响，周箭离他的理想又近了一步。他说，这次拍摄

中，他也深深体会到教师走出校园、服务社会的好处。他在实践中接触了更多的

现代设计与影像的前沿设计理念和流行元素，积累了更多的课堂教学经验，而高

校教师独特的艺术视角和研究能力，也赢得了江阴市文广新局、文联等单位的信

任。 

据悉，周老师将继续与市文广新局等部门合作，带领学生策划、拍摄《江阴

好味道》、《江阴好中医》等一系列地方文化纪录片。 

 

 

 

 

 

 

更好的未来就在前方 

                                    ——写在转接本毕业典礼上的话 

                                                                           

                            南京大学 12工商管理专接本班 周冬琴 

本科的学习时光转瞬即逝，这两年学习生活的酸、甜、苦、辣，给我们留下

了弥足珍贵的回忆，也将成为我们未来追逐理想、拼搏事业的不竭动力。建班之

初，身边的一些同学对我们报名专接本班不理解，认为我们浪费时间，浪费金钱。

我们在内心坚定自己：“我们要输，也只能输给追求！”在学习中遇到困难时，我

们互帮互助，彼此鼓励对方：“面对困难，抱怨是最无力的言语。既然选择了方

向，就只顾风雨兼程。”今天，我们南大专 12工商管理转接本班终于迎来了毕业

典礼！本班 41位同学，有 40位圆满完成了各科的学习，顺利拿到了本科学历；

更有 38 位同学成绩更加优异，在毕业的同时得了南大的学士学位证书，另外两

位同学也将在明年获得学位证书。 

    一年半了，班级里也传来了许多的喜讯：有找到满意工作的，恋爱的，结婚

的……这使我想起曾经共度的美好时光。那个夏天很热，我们的教室里没有风扇，

老师们在讲台上讲课，我们看见了他们衣衫上渗出的汗水，看见了汗水干后在衣



 

服上留下的一道道痕迹。他们仍坚持给我们讲课，讲得那么动听，笑得那么美！

如今，我们总算没有让老师失望，顺利毕业了！我们要向任课老师们、班主任蔡

正炎老师致以崇高的敬意和衷心的感谢。他们在自己的本职工作外，利用夜晚与

周末等休息时间来辅导我们的学习，关心我们生活。是老师们的辛勤培养，为我

们提供了充分的个性发展空间；是老师们的关怀，使我们能够自信地面对任何艰

难困苦；是老师们的宽容，让我们学会了珍惜与包容。 

在此，我也要向我可爱的学弟学妹们提一些建议。学校为我们提供了这样好

的学习机会，你们应该珍惜，好好充实自己，提高自己，为自己在未来的职场赢

取更多的主动！在学习中难免会遇到困难，但千万要戒骄戒躁，只要有 1%的希

望，就要用 99%的努力去争取。要相信：“事虽难，做则必成：路虽远，行则必

至！”我们祝愿母校江阴学院的明天更加辉煌，祝愿南大专接本班越办越好，希

望我们今天的成绩就是下届同学超越的参考线！同时，我要向朝夕相处的同学们

道一声：“继续努力吧，更好的未来就在前方！” 

 

 

 

 

 

[青春故事] 

不输给过程，结果自会精彩 
 

12商英 2 班  彭梦真 

当我递出人生中第一份求职简历时，当我满怀着对外面世界的憧憬踏上第一

个实习岗位时，我明白，新的挑战和历练开始了。 

我实习的单位是江阴嘉祥贸易有限公司，主要工作是跟踪 One-Twenty 品牌

睡衣的辅料（如拉链、纽扣、橡筋等），工作内容就是根据合同信息或者客人样

衣，安排辅料部找相同或相似的辅料寄给客人确认，同时安排样衣，把客人的试

身意见翻译出来及时流转到工艺师傅和制版师傅手中，辅料上有什么疑问及时和

客人沟通，接着把所有辅料投料单和 OK 件流转到辅料部门去进行订购，直至所

有正确的辅料做到大货衣服上，然后所有的衣服在规定交期内出货，工作才算走

了一个完整的流程。 

踏入社会，我们会遇到形形色色的人和事。刚进公司那会，辅料部的同事

个个火气很大，经常会吼得我一愣一愣的。每次去辅料部安排辅料打样，进门前

我都要默数三下才敢进门。那时我想，不管怎样，自己都要保持微笑与她们说话。

与人交流是工作中必不可少的环节，慢慢地我不再在意别人的态度如何，只要一

如既往地做到为人真诚坦率，别人其实也不会对你太坏。回想大学生活里参加过

很多活动，对我实习有很大帮助，比如“现代班组长培训”这段经历，让我在工

作中学会如何处理好人际关系，学会如何与人更好地合作。  



 

刚开始实习时，我对工作充满了热情，后来渐渐地便对每天重复着的工作产

生了厌烦和退缩的心理。我每天都会被服装上的辅料和很多英文邮件整得头大，

会怀疑和否定自己。在我失落的时候，我师傅对我说：“外贸这条路是孤独的，

也是充满挫折的，你在外贸中想要得到的东西都需要时间的沉淀！”是啊，我才

实习了几个月就对工作失去了信心，怎么有资格去获得需要时间积淀出来的成

果？想到这里，我重新振奋了，在工作中遇到生单词或者繁琐的工作流程，我就

会把生词和工作步骤记在笔记本上；我也开始把师傅的邮件拿过来慢慢研究，看

人家是怎么和客人交流的。慢慢地，我发现，我以一种什么样的心态去对待工作，

工作就会以什么样的状态去回馈我，所以我学会保持良好心态，告诉自己只要不

遗余力地去做了，我收获的就不仅仅是结果，而是过程。 

我们组一共 4 个人，春节前由于各种原因，我们组就剩我一个人留守。我

主动留下来把组长交代的事情完成后，在除夕晚上才赶到徐州老家。春节回来后，

和我一起进公司的实习生有的已经打辞职报告，而我却更加坚定了留在公司的决

定。因为我知道，只要我坚持熬过实习期，只要我把该学到的工作经验都积累到，

我想要的岁月都会给我。本来公司说好要等我们拿到毕业证才涨工资，后来公司

提前三个月就给我涨了工资。其实公司一直在暗暗地关注和考验我们这些实习

生，只要我们对工作有责任感，只要我们抓住机遇不懈努力，美好的前景就在不

远处等着我们。实习是个自我成长和与社会接轨的过程，只要不输给过程，精彩

就会在未来等着我们！ 

 

 

 

 

 

[创建文明城市专题] 

我的志愿者旅程 
 

                           13 软件 2班 徐梦茹 

我曾看到过这么一段话：“有一种生活你没有经历过，就不知道其中的艰辛；

有一种艰辛你没有经历过，就不知道其中的快乐；有一种快乐你没有经历过，就

不知道其中的纯粹。”读到这里，我很有感触，这段话是对志愿者生活最好的诠

释。快乐是志愿者服务的乐趣，这纯粹源自于志愿者那颗宁静而又耐得住寂寞的

心。 

2013 年 10 月 19 日，是我第一次以志愿者的身份去帮助他人的日子。那天

我们去了江阴福澄颐养院。老人们看到我们的到来，显得很开心。虽然只是常规

的打扫卫生，给老人梳理头发，陪老人聊天，但空气中却流动着浓浓的快乐气息。

我印象最深的，是一位失明且失聪的老奶奶，当她握着我的手时，露出了开心的

笑容。这样简单而温暖的笑容，让我在那一刻起深深地爱上了志愿者的工作。 



 

每个周末，我们都会去做志愿

服务，去公园捡拾垃圾，去十字路

口指挥交通，去医院做引导，探望

空巢老人等。我渐渐感到志愿活动

不仅仅是帮助与服务，更是锻炼与

开拓。时间久了，我开始享受这样

的生活，每个周末出去走走，在服

务大众的同时，还能够看看风景，

学到历史知识，锻炼交流能力，提

升精神素养等，益处数不胜数。 

为一年一度的《小主人报》选

拔小记者活动做志愿者，是我最喜

爱的志愿服务之一。在那里你可以

看到很多朝气蓬勃的少年，他们能

歌善舞，口齿伶俐，聪明活泼。他

们有着最简单的梦想，总能给你带来满满的正能量。在服务他们的同时，你也会

被他们天真的笑容感染，不由得回忆起自己美好的中小学时光，也更加坚定自己

的梦想。 

你是否觉得无偿服务都应该是志愿者才做的事情？是否觉得只有志愿者才

能够服务大众？在我心中，每个人都是志愿者，给老人让个座，把垃圾捡进垃圾

桶，为同学倒杯水等等，都是志愿服务，事情很小，却温暖人心。我想，作为一

名合格的志愿者，最重要的是成为一个有心人，从力所能及的事情做起，工作着，

奉献着，只要你不计得失地付出，那么你就是社会的志愿者。 

在这一年半的志愿者服务旅途中，我从热爱志愿者活动到享受志愿者活动，

我与志愿者活动仿佛渐渐融为一体，每当在新闻上看到志愿服务活动，我都会莫

名的兴奋，因为自己也是其中的一员。时间没有冲淡我的热情，我对志愿者服务

的热爱永远如初！ 

 

 


